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香港特別行政區 

第六屆灣仔區議會屬下 

社區建設及房屋事務委員會 

第十八次會議紀錄 

 

 

日 期：二零二三年五月二十三日（星期二） 

時 間：下午二時三十分 

地 點：香港灣仔軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓 

    灣仔民政事務處區議會會議室 

 

出席者  出席時間  離席時間  

主席  

顧國慧議員 下午 2:30 下午 3:21 

 

區議員  

黃宏泰議員, MH 下午 2:30 下午 3:21 

謝偉俊議員,  JP 下午 2:30 下午 3:21 

   

缺席    

林偉文議員 

李碧儀議員, MH 

  

 

政府部門代表   

湯穎怡女士 民政事務總署灣仔民政事務助理專員 

胡美卿女士 社會福利署東區及灣仔區福利專員 

曾國雄先生 社會福利署東區及灣仔區助理福利專員 3 

明婉雯女士 廉政公署高級廉政教育主任 

林方盛女士 教育局高級學校發展主任(灣仔及離島) 

許潔芝女士 康樂及文化事務署灣仔區副康樂事務經理 2 

李永叶先生 警務處灣仔區警民關係主任 

  

機構代表  

吳麗君女士 循道衛理中心長者及健康服務部門主管 
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秘書 

尤恬兒女士 民政事務總署灣仔民政事務處行政主任(區議會)4 

 

開會辭 

 

主席歡迎各位委員及政府部門代表出席第六屆灣仔區議會屬下社區建設及

房屋事務委員會第十八次會議。 

 

2. 主席請各位委員留意放置於席上的文件及附有預計討論時間的會議議程。 

 

3. 主席表示是次會議將採用計時的方式進行。每項議程接受最多兩輪發言，而

每名委員每輪將有三分鐘的發言時間。 

 

第 1 項：通過灣仔區議會屬下社區建設及房屋事務委員會第十七次會議紀錄 

 

4. 主席表示，秘書處在會議前沒有就委員會第十七次會議紀錄收到修訂建議。 

 

5. 由於在席委員沒有提出修訂建議，遂由黃宏泰議員動議，謝偉俊議員和議，

通過第十七次會議紀錄。 

 

第 2 項：東區及灣仔區福利辦事處 2023-24 年度工作計劃 

(社區建設及房屋事務委員會第 5/2023 號文件) 

  

6. 主席歡迎社會福利署（社署）東區及灣仔區福利專員胡美卿女士出席會議。 

 

7. 社署胡美卿女士以投影片向委員簡介「東區及灣仔區福利辦事處 2023-2024 

年度工作計劃」。 

 

8. 謝偉俊議員表示，最近網上不斷出現有關護老院慘況的影片，讓他感到十分

擔心。他詢問如長者希望在家中安度晚年，政府是否能夠提供相應的支援，

以便家人在家中陪伴長者度過最後的時光。 

9. 黃宏泰議員有以下提問及意見： 

 

(i) 一所位於其他區的兒童院舍早前發生虐待兒童事件後，政府因此提高檢

控力度，並進行了大量的補救措施。雖然案件已經交由法庭處理，但社

署仍然需要加強宣傳教育、監管和培訓，以確保兒童院舍的工作人員能

夠適當地照顧孩子，避免發生虐待事件。 

 



3 
 

(ii) 虐兒問題的主要原因是宣傳不足和阻嚇力不足。社署需要向大眾強調，

體罰不是解決問題的最佳方法，並教育兒童如何保護自己，正如外國的

兒童知道被虐待時可以報警。同時，政府需制定法規和加強執行力度，

保護孩子的權益和安全。 

 

(iii) 社署需要重點向只有十多歲的年輕父母進行防止虐兒的教育工作，並派

遣專業的團隊跟進，輔導這群缺乏社會經驗的年輕人，向他們教授正確

的育兒觀念。 

 

(iv) 大眾普遍認爲只有虐打孩子的人才會受到懲罰，因此宣傳内容也需要強

調共犯的概念，如市民知悉其他人涉及虐兒，但選擇不舉報或隱瞞的話，

也須承擔責任。  

 

(v) 政府在立法會討論有關虐兒的法例時，應該思考數點，例如是否應將虐

兒的法律責任全歸父母，零體罰是否最合適香港的情況等。在參考其他

國家法律時，亦要仔細考慮文化背景的分別。 

 

(vi) 私人執業的臨床心理學家收費昂貴，他建議政府應該聘請更多臨床心理

學家，提供價格相宜的心理諮詢服務，以滿足市民日漸增長的需要。 

 

10. 主席認為現時灣仔的福利機構，傾向在各自的領域服務特定群體，故此機構

之間較爲獨立。她建議社署可鼓勵灣仔眾多不同的社區組織加強合作，共同

服務社會，使服務效果更顯著。 

 

11. 社署胡美卿女士綜合回應如下： 

 

(i) 根據現行死因裁判官條例，如死者不是在醫院去世的話，須向死因裁判

官報告，遺體需要由病理學家進行外部檢驗及/或剖驗屍體。現時，當長

者病危時，安老院舍通常會盡快安排長者到醫院接受治療；若長者不幸

去世，會由醫生證實死亡。可能有部分長者家人認爲這種安排會令長者

面對不必要的折騰，以致未能安詳離世。因此，政府正在探討是否需要

修改法例，為長者提供更多善終選擇。但修改法例需要社會進一步的討

論和取得共識，例如如何確保長者在臨終前得到適當的救援。 

 

(ii) 有關去年發生在一所位於九龍的留宿幼兒中心的虐兒事件，各個相關部

門已採取各種措施跟進，確保留宿兒童獲得適當照顧。 
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(iii) 社署東區及灣仔區福利辦事處在 2022 年 10 月，就灣仔區內由保良局營

辦的三所留宿幼兒中心（包括新生家、嬰兒組和幼兒組）成立了「服務

質素小組」，該小組成員包括太平紳士及來自各界別的社會人士。小組

成立至今已經對保良局的三所留宿幼兒中心進行了三次突擊檢查。小組

成員滿意保良局的服務，並就院舍藥物管理和照顧兒童的日常安排提出

建議，保良局亦已適時跟進。 

 

(iv) 有關年輕父母育兒的需要，社署一直與公立醫院緊密合作，由醫院轉介

有需要的個案至駐守醫院的醫務社工，社工會在新生嬰兒離院前，聯絡

相關的家庭，按其需要在嬰兒照顧方面提供適當支援。 

 

(v) 社署現時設有六個臨床心理服務課，為經社署社工轉介的市民提供免費

臨床心理學服務。每個服務課均由高級臨床心理學家領導一隊由專業臨

床心理學家組成的團隊，為有需要的個案提供深入的臨床心理治療。 

 

(vi) 社署各區均會就不同服務範圍設有「地區福利服務協調委員會」(District 

Coordinating Committee)，為福利服務機構和政府部門提供地區層面的

溝通渠道及交流意見，以便評估區內服務的需要、提出共同關注的事項

和改善建議，並邀請該區提供服務的機構代表、相關政府部門代表及地

區人士擔任委員。以東區及灣仔區為例，在不同的協調委員會下更設有

小區會議，每個小區有八至十個服務單位，共同為該小區提供適切的服

務，例如社署的「護老同行計劃」，透過此網絡發揮協作功能，更有效

接觸及訓練物業管理人員，讓他們懂得如何辨識及協助有需要的長者及

護老者。 

 

(vii) 總括而言，社署的首要目標是防止慘劇發生，建立正面的社區環境。她

希望能通過正式和非正式的網絡協作機制，包括與將成立的關愛隊緊密

合作，為社區提供全方位、穩固及有效的支援。 

  

12. 主席宣布此項議程結束，請社署胡美卿女士先行離席。 

 

第 3 項：跟進灣仔社區康健主中心和五個服務點的營運狀況及未來願景 

(社區建設及房屋事務委員會第 6/2023 號文件) 

 

13. 主席歡迎循道衛理中心長者及健康服務部門主管吳麗君女士出席會議，並 

簡介書面問題。 
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14. 循道衛理中心吳麗君女士簡述書面回覆的要點，及以「基層醫療發展藍圖」

的官方網頁(https://www.primaryhealthcare.gov.hk/tc/)簡介政府改革基層醫療

健康的重點。 

 

15. 主席認爲，社區對於精神科問題和早期認知障礙症，以及牙齒疾病等治療需

求十分大，她建議灣仔地區康健站能夠提供相應的服務，為居民提供支援。 

 

16. 循道衛理中心吳麗君女士有以下回應： 

 

(i) 精神健康和納入精神健康範疇的認知障礙症，均歸納為長者的精神健康

議題，而政府並沒有就地區康健站在此議題的角色，提供明確指引。 

 

(ii) 地區康健中心或地區康健站的其中一個角色，是聯繫社區內不同基層醫

療健康服務的提供者，及借助社區層面的私營醫護網絡，幫忙市民預防

疾病和配對合適的醫療或社區服務。 

 

(iii) 灣仔地區康健站即將增加牙醫服務，並在落實細節後向區議會報告詳情。 

 

17. 主席宣布此項議程結束，請循道衛理中心吳麗君女士先行離席。 

 

第 4 項：其他事項 

 

18. 委員沒有提出其他事項討論。 

 

第 5 項：下次會議日期 

 

19. 下次會議將於 2023 年 7 月 18 日下午 2 時 30 分舉行。 

 

20. 會議於下午 3 時 21 分結束。 

 

 

 

灣仔區議會秘書處 

二零二三年六月 

 

 

本會議紀錄於二零二三年十月十三日正式通過。 

 

https://www.primaryhealthcare.gov.hk/tc/

